



Photo ACDI : Peter Bennett

Le Canada et les Nations Unies

L'Organisation des Nations Unies est la seule organisation multilatérale qui recueille une adhésion presque universelle et dont les programmes englobent tous les domaines de l'activité humaine, dans chaque région du monde. En effet, il s'agit de l'instance au sein de laquelle s'accomplissent la plupart des démarches diplomatiques multilatérales et du mécanisme au moyen duquel s'exprime l'opinion de la communauté internationale.

Il s'agit également d'une tribune permettant de faire entendre ses doléances et d'y trouver une solution qui aura fait l'objet d'un consensus des États membres. La capacité des Nations Unies de se montrer à la hauteur des idéaux de ses fondateurs, et de ses possibilités, dépend presque exclusivement des 188 pays qui, collectivement, la composent. Ses réussites, tout comme ses échecs, sont l'écho de nos propres réussites et échecs. Cette organisation n'accomplit que ce que les États membres l'autorisent à accomplir.

Le Canada participe activement et résolument aux activités de l'ONU, et ce, depuis sa fondation, en 1945, à San Francisco, où il a joué un rôle de premier plan dans la rédaction de la Charte des Nations Unies. Au fil des années, des Canadiens ont assumé des fonctions essentielles au sein de cette organisation.

Le Canada a d'ailleurs contribué à de nombreuses réalisations importantes des Nations Unies. Par exemple, il y a 50 ans, John Peters Humphrey a été le principal auteur de la Déclaration universelle des droits de l'homme; Lester B. Pearson, qui a remporté le prix Nobel de la paix pour ses efforts en vue de résoudre la crise de Suez en 1956, a été un des créateurs du concept de maintien de la paix; Maurice Strong a présidé la Conférence des Nations Unies sur l'environnement de 1972, à Stockholm, et la Conférence des Nations Unies sur l'environnement et le développement de 1992, à Rio de Janeiro, et a occupé le poste de directeur exécutif fondateur du Programme des Nations Unies pour l'environnement.

Des Canadiens ont aussi occupé des postes clés dans le système des Nations Unies, y compris la présidence de l'Assemblée générale (Lester B. Pearson, 1952-1953). De plus, le Canada a siégé au Conseil de sécurité en 1948-1949, 1958-1959, 1967-1968, 1977-1978 et 1989-1990. En janvier 1998, une Canadienne, Louise Fréchette, a été la première personne nommée au poste de vice-secrétaire général de l'ONU.

Depuis le début, les objectifs et autres principes qui sous-tendent le rôle des Nations Unies animent la politique étrangère et la politique de défense du